
В Пермском крае открыт музей «азота»
Филиал «азот» ао «оХк «уралхим» открыл интер
активный корпоративный музей – новую точку 
на туристической карте промышленного урала.

Музей завода был соз-
дан по инициативе азотчиков 
в 1982 году, к 50-летию пред-
приятия. Долгое время экс-
позиция находилась на про-
мышленной площадке. Му-
зейное собрание мог видеть 
ограниченный круг лиц.

Сегодня корпоративный 
музей филиала «Азот» от-
крыл свои двери для горожан 
и гостей Березников в исто-
рическом центре города – ДК 
им. В. И. Ленина Культурно-
спортивного центра «Азот». 
В его фондах – более 12 тыс. 
единиц хранения. На площа-
ди, которая составляет око-
ло 190 кв. м, расположились 
интерактивные экспозиции: 
строительство, пуск и освоение 

Березниковского химического 
комбината (БХК), Березников-
ский азотно-туковый завод в 
годы Великой Отечественной 
войны (1941–1945), интенси-
фикация производства в по-
слевоенные годы, перевод 
производства на природный 
газ, строительство крупнотон-
нажных агрегатов и «Азот» 
сегодня.

С помощью современ-
ных технологий можно уз-
нать об истории техническо-
го развития завода и о лю-
дях, внесших трудовой вклад 
в этот процесс. Редкие доку-
менты, которые находились 
в различных архивах, теперь 
обнародованы и представле-
ны широкой общественно-

сти. Особое место занимает 
инсталляция – тематический 
комплекс «Кабинет первого 
директора БХК Михаила Гра-
новского». Также представле-
ны технические издания пер-
вой трети ХХ века, лаборатор-
ные электроизмерительные 
приборы и устройства фир-
мы «General Electric» (США), 
которые применялись в про-
изводстве тяжелой воды, кол-
лекция негативов на стекле 
(хроника строительства БХК и 
г. Березники, поселка азотчи-
ков), проектная и техническая 
документация старых произ-
водств; индустриальные пей-
зажи Афанасия Трапезникова 
и Карла Лехта; оригинальные 
макеты отдельных уникаль-
ных производств и другое.

В планах музея – органи-
зация коллективных и инди-
видуальных экскурсий для 

посетителей разных возрас-
тов, использование совре-
менных технологий предо-
ставления информации, от-
крытые уроки и занятия по 
профориентации школьни-
ков и студентов, организация 
просмотров видеопроектов 
и документальной хроники в 
панорамном кинотеатре.

Андрей Семенюк, дирек-
тор филиала «Азот» АО «ОХК 
«Уралхим»:

– «Азот» имеет богатую 
историю. Открывая музей, 
мы хотели подчеркнуть на-
ше достояние, героизм лю-
дей как при строительстве, 
так и во время Великой Оте-
чественной войны, когда лю-
ди совершали подвиги в ты-
лу на заводе. Во всех эпохах 
главную роль играют люди. 
Они создавали завод, рабо-
тали и работают на производ-

стве. Благодаря им есть уве-
ренность в будущем нашего 
предприятия.

Константин Светлаков, 
глава города Березники:

– История Березников 
связана с историей заво-
да «Азот». И конечно, сегод-
ня особенный день для всех 
горожан. Уже 90 лет «Азот» 
играет важную роль в эконо-
мике города, поддержива-
ет социальную сферу и явля-

ется гарантом стабильности 
для многих березниковских 
семей.

Замечательно, что кор-
поративный музей открыл-
ся в историческом центре го-
рода, ведь это дает уникаль-
ную возможность всем жите-
лям и гостям Прикамья бли-
же познакомиться с историей 
и жизнью старейшего пред-
приятия нашего муниципаль-
ного образования.

управляющем органе экспертов, с которыми мы 
будем работать на регулярной основе»,— пояс-
няет ситуацию Антон Немкин.

Как утверждает IT-предприниматель, «Циф-
ровая долина» — это, прежде всего, экспертная 
площадка, которая создается не для того, чтобы 
подменять правительство или какие-то другие 
существующие органы. Речь идет о формиро-
вании площадки, на которой все заинтересован-
ные стороны смогут вносить предложения и об-
суждать решения в сфере цифровизации. «Это 
не пиар-проект. Мы не будем называть никакие 
бренды и приклеивать логотипы до тех пор, пока 
не появится конкретный результат. Мы будем 
публично называть имена тех партнеров, с кото-
рыми будет реальная работа и реальные резуль-
таты. При этом могу сказать, что у нас сложились 
конструктивные отношения с НОЦ „Рациональное 
недропользование“, центром компетенций НТИ 
„Фотоника“ и рядом других организаций. Будем 
развивать эти отношения в конкретные проекты 
на благо региона»,— подчеркнул руководитель.

Ранее вице-премьер краевого правительства 
Алексей Черников подтвердил, что совместная 
работа в рамках «Цифровой долины Прикамья» 
уже частично ведется. «Есть предложения, ко-
торые мы прорабатываем не только с крупными 
участниками IT-кластера, но и с небольшими ком-
паниями и стартапами»,— говорил чиновник.

Своя модель Эксперты, оценивая перспек-
тивы осуществления амбициозной идеи, задают 
логичный вопрос: насколько возможно тиражи-
ровать проект инновационного кластера Сочи в 
масштабе регионов, у которых, очевидно, нет та-
ких финансовых и административных ресурсов?

Разумеется, Сочи и Пермь очень отличаются, 
согласны разработчики. У каждого города свои 
экономические, технологические и культурные 
особенности. В каждом из них «долина» будет ре-
ализована по своей модели. «В Сочи главным про-
ектом является создание федеральной выставки 
отечественных достижений в области развития 
технологий и цифровизации экономики. Мы вы-
брали Сочи в силу климатических и туристических 
особенностей, наличия развитой инфраструктуры 
олимпийского наследия. В Прикамье „Цифровая 
долина“ становится полноценным региональным 
центром компетенций, который помогает органам 
власти осуществлять цифровую трансформацию 
региона. В любом регионе — вне зависимости от 
объема доступных ресурсов — есть место для по-
вышения эффективности принимаемых решений 
и разработки новых качественных инициатив за 
счет привлечения лучших экспертов и вовлечения 
граждан. В этом основная ценность нашей пло-

щадки — в наличии экспертизы и компетенций, 
которые помогают государству более эффектив-
но решать задачи цифровизации»,— утверждают 
авторы проекта.

Участники регионального рынка согласны с 
таким подходом, воспринимая «долину» в том 
числе как набор активностей, мероприятий, без 
привязки к жесткой инфраструктуре.

Так, директор технопарка Morion Digital Оскар 
Ягафаров уверен, что любая инициатива, направ-
ленная на популяризацию IT-решений, на разви-
тие пермских IT-компаний, на повышение «циф-
ровой грамотности» жителей, актуальна и может 
рассчитывать на поддержку со стороны отрасли. 

По его словам, несмотря на стремительное раз-
витие IT-сферы, в ней существуют очевидные 
проблемы, самая острая из которых — нехватка 
квалифицированных кадров. Удивляет предста-
вителя отрасли и слабая информированность 
многих пермских компаний о существующих  
IT-решениях, способных повысить эффектив-
ность их бизнеса, тем более что многие из таких 
решений разрабатываются в Перми.

«Создание платформы для поддержки, транс-
формации и ускорения развития IT-проектов пре-
следует две цели: отбор и „приземление“ лучших 
практик по цифровой трансформации, а также 
привлечение IT-разработчиков в регион. Эти зада-

чи актуальны для любой территории. У Пермско-
го края, по моему мнению, есть преимущества: у 
нас уже есть IT-компании, в том числе задающие 
стандарты в отрасли. Такие компании есть и сре-
ди резидентов нашего технопарка»,— констати-
рует эксперт.

В Пермском крае действительно можно соз-
дать подобную структуру, поскольку у нас масса 
грамотных, талантливых разработчиков, под-
тверждает региональный представитель Фонда 
содействия инновациям в Пермском крае Георгий 
Полетаев. И приводит примеры. Фирма «Инсайт 
Электроникс» со своими комплексными система-
ми «Умный дом» вышла на суперконкурентный 
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В Пермском крае будет создана «ЦифроВая долина»


